
Vingt-septième Assemblée citoyenne d’ICI St-Robert
Mardi 9 mai 2017, à 19h

Au Centre communautaire de St-Robert, 358 avenue Sirois, Rimouski

Présences (29) : Claire Dubé, Georgette Bélanger, Alain Lepage, Lyne Desjardins, Robert
Proulx, Raphaël Arsenault, Lorraine Bélanger, Jean Le Rossignol, Ginette Levesque, Yves
Savoie, Arlène Cotton, James Caveen, Philippe Etchecopar, Andrée Sano-Gélinas, Gaëtan
Lefebvre,  Francine  Tremblay,  Lise  Perron,  Martine  Canuel,  André  Charon,  Rémi
Villemure,  Caroline  Gay,  Lise  Lévesque,  Diane  Houde,  Dany  Doiron,  Kim  Johnson,
Jacinthe Martineau, Alexandre Pilotte, Dominique S. Massicotte, Stéphanie Paquet. 

Invité (1) : M. Francis Lagacé, architecte-paysagiste

Ordre du jour proposé :

1- Accueil 
2- Élection de l’animateur de l’assemblée, du secrétaire et du gardien du temps 
3- Thème de la soirée : La vocation et l’aménagement du Parc Lepage. 
Invité : M. Francis Lagacé, architecte-paysagiste (de 19h à 20h)
4- Lecture et adoption du jour
5- Lecture et adoption du procès-verbal du 11 avril 2017 
6- Suivis au procès-verbal 
7- Rapport des comités : 

7.1- Comité Aménagement durable
7.2- Comité Jardin communautaire 
7.3-Comité Parc-école
7.4-Comité WEB-communication 
7.5-Recherche-intervention 
7.6 -Fondements (textes)

8- Thème de la prochaine assemblée  
9- Sujets divers 
10- Date de la prochaine assemblée
11. Levée de l’assemblée

1- Accueil 
L’assemblée débute par un mot de bienvenue de Claire.  
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2- Élection de l’animateur de l’assemblée, du secrétaire et du gardien du temps; 
Raphaël se propose comme animateur ;
James se propose comme gardien du temps ; 
Andrée se propose comme secrétaire ; 

Les trois propositions sont acceptées. 

L’animateur  présente  le  mandat  de l’assemblée de même que le  déroulement de la
soirée,  en  prenant  soin  de  souligner  l’affluence  à  l’assemblée  de  ce  soir,  ce  qui  est
souhaitable et super. 

3-  Thème de la  soirée :  La  vocation et  l’aménagement  du Parc  Lepage.  Invité :  M.
Francis Lagacé, architecte-paysagiste (de 19h à 20h)

M.  Lagacé  présente  le  plan  du  parc  et  les  aménagements  actuels.  Il  nomme  son
intention  d’être  ici  ce  soir.  Il  rencontre  les  différentes  parties  prenantes  du  projet
d'aménagement du parc pour  faire le plan de concept d'aménagement  et l'Assemblée
d'Ici Saint-Robert, les citoyens du quartier, en font partie. Il prend soin de nommer que
toutes  les  idées  émises  ce  soir  seront  prises  en  considération,  mais  que  tout  ne se
retrouvera  évidemment pas sur le plan futur. 

Les deux grandes orientations de départ pour  l’aménagement du parc :
1- conserver l’aspect contemplation vu le coté intimiste du parc 
2- conserver et bonifier le volet interprétation de la nature entre autres pour les petits
débrouillards/Techno-science Est-du-Québec)

M. Lagacé demande l’autorisation d'enregistrer la séance. Personne ne s'y oppose. 

Les propositions faites par l’assemblée se retrouvent à l’Annexe I. 

Les suites de ce projet : M. Lagacé va présenter un plan avec le concept préliminaire à la
fin  juin  début  juillet.  Puis,  il  développera  davantage  le  plan.  Il  y  aura  d’autres
consultations  ensuite.  Pas  spécifiquement  à  l’assemblée  d’Ici  St-  Robert,  mais  où
l’ensemble de la population de Rimouski sera invitée. Restons à l’affut!  

4- Lecture et adoption du jour;

Modification à l'ODJ: 
-enlever le point 7.4 comité communication
- ajouter le comité Réseautage
- ajouter dans divers: formule de l'assemblée (comment on procède)
- ajouter dans divers: demande la corporation 
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Claire propose l'ODJ
Kim appuie 

5- Lecture et adoption du procès-verbal du 11 avril 2017   

Modifications au procès-verbal: 
7.4 : réunies
8.1:  la  ville  va  faire  un  legs  en argent  pour  faire  des  panneaux  pour  la  promenade
historique (ça va coûter 30 000$)
8. 75e ou lieu de 275e 

Ginette propose le procès-verbal avec les modifications 
Caroline appuie 

6- Suivis au procès-verbal

Suivi du point 8.3 Saine alimentation :
- Arlène amène une clarification à ce qui a été dit à ce point. Le point est qu’il manque
de cuisines collectives  de manière généralisée à Rimouski.  L’idée est  qu’Ici  St-Robert
contribue à mettre sur pieds des cuisines collectives, et non que l’assemblée fasse elle-
même une cuisine collective avec ses membres. L’invitation à mettre sur pieds un comité
de Cuisine collective qui  coordonnerait  l’implantation de cuisines  est  lancée.  Kim se
montre intéressée. Il faudrait s’en reparler à l’automne. 

Point Divers 
-  le système de son dans la salle communautaire ne fonctionne pas,  ce qui  nuit  aux
activités de la vie active
-un citoyen demande s’il est possible d’avoir une subvention pour avoir un système de
son qui fonctionne  
- il est suggéré de rédiger une lettre de l’assemblée d'Ici Saint-Robert comme quoi on
appuie cette demande
- cette demande devrait être adressée directement à la Corporation des loisirs, dont la
nouvelle présidente est Lucie Côté
- Claire se propose pour en parler à Lucie

7- Rapport des comités : 

7.1- Comité Aménagement durable
Présentation sommaire du comité: il s’agit du comité qui travaille à verdir le quartier et
l’un de ses dossiers importants consiste à ce qu’il y ait plus d’arbres au niveau des rues

- Une brochure d'arbres a été commencée en janvier 2016. Elle comprend une 30aine
d'arbres. 
-  5 personnes se sont portées volontaire pour la corriger.
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- Ça va coûter 580$ pour la faire imprimer.  

7.2- Comité Jardin communautaire
- Le jardin a tenu sa première assemblée de saison. 
- Les règlements ont été revus. 
- Le labourage de plusieurs lots est prévu prochainement.  
-La saison va débuter plus tôt et de meilleur pieds que l’an dernier 
-Cette année, 3 lots  sont dédiés à la communauté et tous les lots sont utilisés cette
année (Il y a même une liste d'attente)
- Le coût cette année est de 20$ par lot et il y a 35 lots en ce moment dans le jardin 
- Claire va rencontrer la Corporation des loisirs pour savoir s'ils veulent un lot
-  Le  Comité  regarde pour  mettre sur  pieds  des  bacs  de jardinage pour  personnes à
mobilités réduites et aussi personnes en chaise roulante 
- Un citoyen propose qu’on ait une serre et il se propose pour aider à la bâtir. Ce point
devra être rediscuté en comité. 

7.3-Comité Parc-école 
Présentation sommaire du comité: l'école Aquarelle est dans le plan de la ville comme
parc-école et les différents acteurs pour réfléchir à ce projet sont : la ville, la commission
scolaire et les citoyens (où s’inscrit l’Assemblée de quartier) 
- Le parc-école devient un espace pour tout le monde lorsqu’on n’est pas sur les heures
scolaires.  
-  Claire  a  envoyé  une  lettre  à  M.  Nadeau  (voisin  au  Parc-école)  pour  obtenir  la
permission d'obtenir sa parcelle de terrain pour le parc-école. En attente de sa réponse. 

7.4 Comité Réseautage: 
- Sa mission: recenser dans tout le quartier les organismes, entreprises et institutions et
les indiquer, sous forme de présentation visuelle et colorée, sur le site internet d'Ici St-
Robert 
-Il faut mettre à jour la carte du nouveau territoire (avec le nouveau découpage de la
ville)
- Il faut ajouter les commerces du quartier et mettre à jour les adresses courriels
- Sur le territoire du quartier, il y a 2 églises, 2 piscines et 7 écoles.

7.5 Comité Recherche-intervention 
La mission  du comité: Kim Johnson, citoyenne de St-Robert et stagiaire diplômée en
psychosociologie  a  été  mandatée  par  l'Assemblée  pour  comprendre  les  expériences
singulières  des  gens  du  quartier  à  faible  revenu  et  des  familles  concernant  leur
participation (ou absence de participation) aux assemblées mensuelles. 
 
- Les verbatims des entretiens sont terminés.
- Kim est dans l'analyse des résultats. 
- Elle va présenter tout d’abord les résultats de la consultation au comité puis, au mois
de juin aura lieu la présentation devant les gens de l’assemblée.   
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8- Thème de la prochaine assemblée  
La présentation de la prochaine assemblée portera sur les résultats de la recherche-
intervention. Invitée : Kim Johnson, citoyenne d’Ici St-Robert et stagiaire diplômée en
psychosociologie.  Kim  viendra  présenter  les  résultats  de  la  recherche-intervention
menée et une discussion sur les pratiques de mobilisation à adopter s’en suivra.  

Des idées de titres ont été lancées : 
« Et si je participais »
« Ici je participe »
« Et si je participe… »

- Il est proposé qu’à la dernière assemblée, chaque comité fasse un petit bilan de l’année
et qu’il se donne une vision pour l’année prochaine afin de pouvoir présenter cela aux
nouveaux venus l’an prochain.  

- Il s’agira de la dernière assemblée de l’année. À l’automne, il y aura des élections dans
le quartier. Il est suggéré d’inviter à l’automne les candidats à venir se présenter devant
l’assemblée. 

9- Sujets divers 
- Il est proposé d’avoir un espace pour pouvoir amener des idées folles aux assemblées,
par exemple qu’il y ait des temps de plénières pour échanger sur des sujets, donner des
idées, des espaces pour sortir du cadre rigide de l’assemblée, pour que ça soit moins
aride 
- Il est proposé de faire des assemblées qui ne se dérouleraient pas les mardi soir 
- Il  est proposé de faire une assemblée extraordinaire pré-été pour en discuter (à en
reparler)
- Il est proposé de faire des 5 à 7 (on informe que cela n’a pas fonctionnée par contre
dans le passé) 

-  Point  d'information:  le  guichet  de  la  Caisse  Desjardins  sur  la  rue Michaud va  être
amené à disparaitre  prochainement et  ne sera pas  remplacé.  Le  guichet  de la Plaza
Arthur Buies demeure dans le quartier. 

- Demande de la corporation les loisirs: 
-Claire a rejoint Lucie Côté. Elle aimerait recevoir le calendrier d'Ici Saint-robert. -

Si on a des demandes particulières, on les envoie directement à elle. 
-Il est proposé que quelqu'un de l'assemblée siège au CA de la corporation. 
- Caroline Gay s’est montrée intéressée par ce poste
- le Comité communication va lancer un envoi de groupe pour recruter d’autres 
citoyens qui seraient aussi intéressés par cela 
-il faut vérifier le nombre de poste vacant 
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10- Date de la prochaine assemblée
Le mardi 13 juin, à 19h. 

- Pour la prochaine assemblée, Raphaël, Caroline et Jacinthe se proposent pour faire des
desserts (muffins, madeleines)
-Ginette se propose pour demander au Malenfant pour une commandite pour avoir du
café 

11- Levée de l'assemblée
L’assemblée est levée à 20h55. Bravo à tous, on a fini à l’avance!  
 
Proposé par: James 
Appuyé par: Caroline
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ANNEXE 1 

Les propositions des citoyens d’Ici Saint-Robert lors de la consultation de 
M. Francis Lagacé, architecte-paysagiste, au sujet de la vocation et de l’aménagement du
Parc Lepage 

Il est proposé que le Parc Lepage ait : 

- un parcours lumineux 
- une pouponnière d'arbres, derrière la zone F (projet du jardin communautaire)
- des arbres fruitiers (la Ville a déjà reçu une subvention à cet effet)
- un bon travail forestier afin d’éliminer les arbres nuisibles et dangereux (dans la zone 4,
il  y  a  trois  gros  résineux  dangereux,  des  sapins  pas  en  santé  qui  nuisent  au
développement de la  plate-bande)  et  de mettre en valeur les  beaux arbres  (ex :  les
chênes en santé)  
- des poubelles pour ramasser les sacs de crottes de chiens  dans le parc (multiplier les
sacs, pas juste un seul à l’entrée principale)
- une réflexion à savoir s’il est plus profitable ou pas d’enlever toutes les clôtures autour
du parc (ex : du côté du Paul Hubert) 
- des bancs et des zones de repos dans les sentiers 
- un poulailler communautaire
- intervention d’un citoyen : quand il y avait des animaux, il y avait plus de bruit la nuit,
depuis qu'il y a moins d'animaux et plus d’arbres, il y moins de bruit et de vandalisme
- des jeux de pétanque dans le parc
-  intervention  d’un  citoyen :  quand  il  y  avait  des  animaux,  il  y  avait  beaucoup  de
vandalisme, les cages étaient éloignées et souvent sans surveillance 
-  intervention  d’un  citoyen :  questionnement  sur  l’état  de  la  maison  du  gardien.
Proposition d’en faire une serre de pousses pour le jardin ou un café pour se rassembler
(on note l’absence de café dans le quartier Saint-Robert)
- bonification de l’aire de jeux, entre autres pour les Petits débrouillards qui ont une
grande utilisation du parc 
- avec les Petits débrouillards et les personnes âgées : possibilité de faire des projets
communs dans la maison du gardien
-la  maison  du  gardien  pourrait  aussi  servir  aux  bureaux  de  Techno-science  Est-du-
Québec (dont relèvent les Petits débrouillards) 
- intervention d’un citoyen : plus il y a des activités, moins il y a de vandalisme 
- des panneaux d'interprétation des arbres, oiseaux, etc. 
- intervention d’un citoyen : que la Ville redonne le parc aux citoyens et qu’elle libère là
où ils font de l'entreposage…
-  idée  que  le  parc  reste  un  endroit  de  contemplation  (équilibre  entre  le
divertissement/loisir et la contemplation)
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- intervention d’un citoyen : avant, on retrouvait plus de condoms et de matelas dans le
parc, aujourd’hui, ça a changé, ce n’est plus comme ça, à l’exception de quelques ados
qui fument du pot… 
- une serre où on pourrait cultiver à l'année 
- des cuisines collectives quelque part dedans 
- des toilette utilisables 12 mois par années  
- à cœur la conservation du plus de verdure possible
- la possibilité de mettre quelques balançoires rustiques, c.a.d., accrochées directement
aux branches des arbres
- des entrées plus attrayantes, avec des pancartes pour indiquer qu'on rentre quelque
part, dans le parc
- une carte des sentiers aux entrées du parc
- un éclairage suffisant lorsqu’il fait noir. 
- il ne faut pas éclairer tout le parc non plus, il faut préserver des espaces naturels  
- suggestion d’utilisation de lumière LED avec panneaux solaires, comme dans le jardin
communautaire 
-une bonification de l’éclairage, mais avec un éclairage qui va vers le bas et non vers le
haut pour éviter la pollution lumineuse
- la sécurité du parc est à réfléchir 
- le parc a mauvaise réputation, il faut y penser durant la conception afin de le rendre le
plus sécuritaire
- une piste d'hébertisme 
 - une réaménagement du préau 
- une citoyen témoigne : il n'y a aucune surveillance le soir 
- des heures d'ouverture officielles du parc 
- intervention d’un citoyen : il faut rendre le parc vivant pour éviter le vandalisme!
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